
讲基层故事 道百姓诉求
第二场“代表通道”上午开启在“代表通道”上采用网络视频接受采

访的9位代表，全都来自基层一线，他们中
有大学生“村官”，有贫困山区教师，有社区
民警……他们讲述了基层鲜活的故事，道
出普通百姓的期盼诉求。

“双减”不应该减成绩、减质量
“‘双减’减的不是成绩、不是质量！”“双

减”政策实施后，有家长担心考试、升学，十

分焦虑。对此，全国人大代表、重庆市谢家

湾学校校长刘希娅表示，减负是为了更好地

提质增效。

刘希娅讲述，十几年前，她所在的学校

深入推进减负、提升素质教育时就遇到了方

方面面的阻力。“我们没有放弃，因为我们深

刻理解，减负是为了更好地提质增效，真正

的教育不应该依赖刷题和时间的堆砌，真正

的素质教育也不怕科学的考试。”

学校减负了，成绩怎么办？刘希娅给出

的答案是：提升课堂教学质量。“教育就是要

有因材施教的策略和有教无类的情怀，不辜

负每一个孩子的潜能，让每一个孩子按照自

己的优势去发展，这应该是我们教育工作者

的初心和使命，也应该是社会与家长们的理

性共识。”刘希娅说。

青春汗水挥洒在希望的田野
“作为一名人大代表和大学生村官，要

把好事实事做到大家的心坎上。”全国人大

代表、江西九江柴桑区新合镇党委副书记、

镇长李洪亮分享了如何实现从大学生到“村

官”的角色转变。

2012年大学毕业之后，李洪亮放弃了其他

稳定的岗位毅然来到涌塘村，成为一名大学生

“村官”。刚到村时，乡亲们并不买账，对他客

客气气，遇到事情直接找本地干部。他发现

村里的环境问题比较突出，便从环境整治着

手，带着村干部挨家挨户做工作。一个月的

时间，将全村散落的60余吨杂物清除一空。

2015年，李洪亮当选为村党支部书记，

他在兴村富民上想办法，让村民的生活越过

越有盼头。“现在村里的瓜果、莲藕、优质水

稻、小龙虾等产业蓬勃发展，年产值达3500

万元。”2020年底，李洪亮转岗到镇政府工作，

想方设法壮大村集体经济。现在镇上种上了

千亩茶树、千亩药材，正朝着打造万亩产业示

范园不断迈进。

普通岗位也要弘扬“工匠精神”
“‘工匠精神’既存在于‘高精尖’的产业

和领域，也在每一个普普通通的车间里发光

出彩。”全国人大代表、山东省德州恒丰集

团高级技师王晓菲分享自己在车间一线埋

头苦干、大胆创新的故事。

2003年，王晓菲从纺织技校毕业后一直

从事纺纱工作。2007年，她和同事一起反复

研究、实验，创造了一种新的工作方法。这

种方法应用后，一个车间43台车，每个班的

用工减少了6人，产量增加了1吨多，纱线断

头率降低了近五成。

由王晓菲领衔创造的5个操作法，在全

国性纺织产业论坛上展示，并在多家企业推

广。“只要坚持创新引领，传统产业也是朝阳

产业。”王晓菲表示，她会将“工匠精神”传承

下去，擦亮中国纺织制造品牌。

其他6位代表也分别就自己的履职故事

回答记者提问。他们把基层百姓的声音传

递到全国人大会议上，使基层民意直通“人

民大会堂”。 本报记者 杨欢

本报讯（记者 姚丽萍）过去一年，最

高人民法院受理案件33602件，制定司法解

释24件。地方各级法院审结、执结案件

3010.4万件，结案标的额8.3万亿元。今天上

午，最高人民法院工作报告提交十三届全国人

大五次会议审议。

据最高人民法院院长周强报告，一年

来，全国各级法院依法惩治各类犯罪——

■ 各级法院审结一审刑事案件125.6

万件，八类主要刑事犯罪案件持续处于低位，

占全部刑事案件比重稳步下降。常态化开展

扫黑除恶斗争、坚决摧毁黑恶势力经济基础，

执行到位财产刑及追缴、没收违法所得405.7

亿元。

■ 依法惩治腐败犯罪。裁定没收外逃

人员徐进、张正欣境内外巨额违法所得，对外

逃腐败犯罪分子虽远必惩，让其人财两空。

■ 全面排查1990年以来“减假暂”案

件1334.5万件，对有问题或瑕疵的5.9万件

督促逐一整改，会同最高人民检察院等出台

减刑假释案件实质化审理意见，决不允许

“纸面服刑”“提钱出狱”破坏公平正义。

■ 维护国家粮食安全。会同农业农村

部等加强种业知识产权保护，严厉打击制售

伪劣种子等危害种业安全违法犯罪。

■ 认真贯彻个人信息保护法，审结相

关案件4098件，同比上升60.2%。出台人脸

识别司法解释，制止滥用人脸识别技术行

为，让公众不再为自己的“脸面”担忧。

■ 适用民法典审理一系列与百姓生活

息息相关的“第一案”。及时签发人格权侵

害禁令，为保护生命健康、名誉荣誉、个人隐

私等提供预防和救济。

今年，严惩性侵、拐卖妇女儿童和收买

被拐卖妇女儿童犯罪等将是各级法院的工

作重点。人民法院准确贯彻死刑政策，对严

重危害公共安全、严重影响群众安全感的犯

罪，对残害妇女儿童、老年人等挑战法律和

伦理底线的犯罪，论罪当判死刑的，依法判

处并核准死刑，坚决维护法治权威。

拐卖和收买被拐卖
妇女儿童犯罪要严惩
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本报讯（记者 姚丽萍）今天上午，最

高人民检察院工作报告提交十三届全国人

大五次会议审议。

据最高人民检察院检察长张军报告，

一年来，全国检察机关依法能动履职，实现

治罪与治理并重——

■ 2021年，检察机关受理各级监委移

送职务犯罪20754人，已起诉16693人，同比

分别上升5%和8.8%。与国家监委等共同推

进受贿行贿一起查，起诉受贿犯罪9083人、

行贿犯罪2689人，同比分别上升21.5%和

16.6%。对王富玉、王立科等23名原省部级

干部提起公诉。

■ 2021年，继取快递女子被造谣出轨

案自诉转公诉，检察机关接续发布公民人

格权保护指导性案例，从严追诉网络诽谤、

侮辱、侵犯公民个人信息等严重危害社会

秩序、侵犯公民权利犯罪，起诉3436人，同

比上升51.3%。

■ 2021年，检察机关针对监护人侵害

行为，支持起诉、建议撤销监护人资格758件，

同比上升47.8%；针对严重监护失职，发出督

促监护令1.9万份。家庭教育促进法今年起

施行，更利于促进“甩手家长”依法带娃。

■ 2021年，检察机关起诉制售有毒有

害食品、假药劣药等犯罪1.1万人，同比上

升29.8%。办理食药安全领域公益诉讼3万

件，同比上升10%；督促查处假冒伪劣食品

48万千克、假药劣药1448千克，同比分别上

升26.9%和2.2倍。

■ 2021年，检察机关办理英烈权益保

护领域民事公益诉讼46件。网络博主恶意

诋毁志愿军英烈、恣意侮辱卫国戍边烈士，

海南、新疆检察机关以涉嫌侵害英雄烈士

名誉、荣誉罪提起公诉，附带民事公益诉

讼，以法治维护英烈权益、捍卫英烈荣光。

2022年，检察机关将加强反垄断、反暴

利、反不正当竞争司法，支持和引导资本规

范健康发展。从严惩治非法集资、洗钱等

金融犯罪，切实维护金融安全。

最高法工作报告上午提交
十三届全国人大五次会议审议

从严追诉网络诽谤等
侵犯公民权利犯罪
最高检工作报告上午提交

十三届全国人大五次会议审议

科技部部长王志刚

促进科技政策扎实落地
王志刚介绍，2021年，全社会研发投入达

到2.79万亿元，同比增长14.2%，研发投入强

度达到2.44%。在产出方面，推动一批高新技

术成果的同时，技术合同成交额超过3.7万亿

元，大大超过全社会研发投入2.79万亿元。我

国国家创新指数全球排名从2012年的第34位

达到了去年的第12位，提高了22个位次。

谈及科技政策扎实落地，他说，把基础

研究摆在非常重要的位置，要围绕“四个面

向”，即面向世界科技前沿、面向经济主战

场、面向国家重大需求、面向人民生命健康，

在一些关键核心技术方面开展攻关。他提

到，对于不断变异的新冠病毒，正在积极研

发广谱药。

他强调，要抓住人才这个关键来抓落

实，让青年人有更多的机会，让他们能够早

有机会在科技创新的舞台上一展身手，推动

国家事业和个人成长共同进步。“去年我们

和全国妇联一起发布了支持女性科学家投

身科技工作的措施，让女性科学家在青年项

目申请中适当放宽年龄限制。”

工信部部长肖亚庆

5G基站今年有望突破200万个
肖亚庆说，今年1—2月份经济平稳运

行态势十分明显。各个地区、各个部门特别

是市场主体的企业做了大量工作，取得了明

显效果，总体上保持了去年四季度稳健态

势。当然也要看到，当前工业经济平稳运行

中还有不少困难和问题，比如原材料价格上

涨、交通运输困难和费用提升。最大的就是

外部环境变化，不可避免对工业经济平稳运

行造成影响。

他指出，要打通产业链、供应链的堵点，

把堵点、卡点打通，保持产业链、供应链的稳

定。比如大宗原材料、关键零部件的供应问

题。在这方面，要做细做实各项工作，使得

供应链畅通、产业链完整，发挥好我们产业

门类齐全的优势。此外，抓工业经济的提质

升级。“我们总量已经很大，连续12年保持

世界第一。但是和高水平、高端来比，确实

还有不少需要努力。要积极创办一流企业，

今年要在创办一流企业上下功夫。”

谈及5G技术的发展，他介绍，我国5G

网络是世界最领先的最大规模的网络建设，

目前我国已建成5G基站142.5万个，今年有

望突破200万个。在应用上，在已有的基础

上要进一步扩大和丰富应用场景，在5G发

展过程中，要各行各业形成合力，相互融通，

同时考虑下一代移动通信技术(6G)演进方

向部署技术研究。

水利部部长李国英

北部、南部发生洪水可能性较大
李国英在提起今年汛情的趋势性研判

结果时表示，今年北部、南部发生洪水的可

能性较大，水利部将做好预报、预警、预案工

作，守住水利工程安全防线。

他说，实施国家水网重大工程的目标，

正是为解决好水安全问题作出的重大战略

决策部署，是以全面提升国家水安全保障能

力为目标，以优化水资源配置体系，完善流

域防洪减灾体系为重点，统筹存量和增量，

加强互联互通，为全面建设社会主义现代化

国家提供水安全保障。 本报记者 屠瑜

积极研发新冠病毒广谱药
第二场“部长通道”上午开启在“部长通道”上,科技部部长王志刚、

工业和信息化部部长肖亚庆和水利部部长
李国英就热点问题接受采访、回应关切。
第二场“部长通道”依然采用网络视频

方式接受采访。


